「郵政」)

は、 正

益変更が強行された。

高裁判決を踏まえた労働

られている。

もしも裁判

有期雇用の労働者に限 することができるのは いて格差是正の裁判を 雇用労働法8条)に基づ (現パートタイム・有期

許すわけにはいかない。

に削減し、

削減分の2日

配備や端末の携帯義務

はドライブレコーダー

け、組合の

世界から非難を浴びてい 米国はベトナム戦争で全

そこにある。22春闘に向

職場からの

闘いが求めら 違いをこえた

(浅田洋二)

だった荻村伊智朗さんは

た▼日本卓球界の重鎮

から反している。

絶対に

認めていたのを、4日間

して6日間の有給休暇を

3万5000人削減が

ある。

現状を変える力が

ジョン2025」では

列が確実に強化されつつ じてたたかう労働者の隊

のは、後のカーター政権 を標榜するようになった

時代のこと。この当時、

打ち出された。集配現場

8条の立法趣旨に真っ向

ート・有期雇用労働法

は別に夏期・冬期休暇と

③は、正社員に年休と

中期経営計画

J P ビ

がる現場も少なくない。

れている。

その相談を通

とも米国が「人権外交」 で吹き荒れていた▼もっ

的とした労契法18条や

物を言いにくい状況をつ

の常識。これまで手厚す

10月から土曜休配が始

気休暇の無給化は、世間

労働相談、

続

々と

した中で、

現場で声をあ

故が多発している。こう い。近畿管内では交通事

の真っ最中で、今日の習

の頃の中国は文化大革命

て毛沢東と会見した。こ

近平体制どころではない

「人権侵害」が中国全土

ぎた」というもので、

全

まり、

労働強化につな

労働相談が続々と寄せら げて闘う活動家のもとへ だ。郵政の言い分は「病 もりがないという宣言

くり出そうとしている。

雇用労働者が、ますます 本音だ。こうして非正規 ない」というのが郵政の

20条裁判をやらせ

条件の改善を全くやるつ

の分断をあおる悪らつ

パワハラも減っていな

なやり方だ。

雇用労働者が求めた労働

ようにうつる。

労働者間

乱発につな

がっている。

が北京を訪問し

大統領ニクソン

のである。

要するに、「金

年10月15日、

格差是正を求めた労働契

非正規雇用労働者の

2018年の春闘の最

るという方針を示した。

日本郵政グループ労働組

政の非正規雇用労働者が 当・不合理」と認め、

郵

にする。

労契法旧20条

これは、

格差是正を目

く許しがたい。

大きな勝利を得た。

(JP労組)が内部の

定は避けられないと判断 約法20条裁判で、違法認

た日本郵政グループ

社員の一部に対する不利 れを受け入れたため、正 怒りの声を抑え込んでこ

なって郵政がようやく示

た「労働契約法20条最

ところが、今年9月に

社員の労働条件引き下げ

「格差是正」に対応す

判で最高裁は

「格差は不

本的な考え方」(以下、「考 条件の見直しに関する基

3年で解雇するという

転換を希望しなければ、 を継続するために無期 本郵政ループ

組合を超え、職場から反撃を

JARAM POST

日本郵政グループ本社ビルの看板(東京、大手町)

JAPAN POST INSURANCE

改善もほとんどない。

そ

下げた。非正規に対する 正社員の労働条件を引き え方」)は、またしても

れは、すべての郵政労働

者にとって認めることが

できない内容だった。

働者)を解雇できるよう

関西電力大飯原発3、4

(物言う労

あった。

裁判長は、あの

RELIEVET TROUT



2021年12月2日(木) 第331号

●発行所 未来への協働 https://kyodomirai.org

大阪府東大阪市荒本2丁目14-5 (06) 4306 - 3512 郵便振替 00940-8-213061 mirai_newsroom@yahoo.co.jp ●発行人 山本 康

●第1・3木曜日発行 ● 200円(本体182円)

安倍・菅9年と総選挙 総選挙の結果を考える 神戸市議・高橋秀典さんに聞く 4 水俣へ、4回目の旅① サンマデモクラシー

上記発行所までお寄 せください。FAXでも 送れます (電話番号と同じ)。詩、短歌、川柳、写真なども募集しています。

に

変わります

扇状地

目。翌72年に米 年) から50年

毎月第2、

第 4

水曜日

らいたピンポン 外交 (1971

交回復の道をひ

今年は米中国

来年1-

月から

発

行日が

ご意見、ご感想を

今号の主な内容

1年 4,800 円 (送料 2,256 円)

1月 400円 (送料 188円)

半年 2,400 円 (送料 1,128 円)

れが「悪評価」や処分の 理が強化されている。 化で常時監視と労務管

ウェブサイ本稿の詳細

イトで公開中

から見れば

②は正社員の労働条件 するというもの。 間を有期雇用社員に付与 有休を2日分奪われた」 「有期社員に 正社員

るもの。まさしく非正規 て「格差解消」と強弁す を非正規並みに押し下げ

市立高校は大阪市民 新 が 大阪府に無償 の 財 産

無期転換を希望しない者 病気休暇の30日間無給 への解雇要件の新設、② 行より厳しい、非正規職 ①では、3年を基準に 削減などが示された。 考え方」では、 ③夏期冬期の有給休 ① 現 られる!! 等学校無償譲渡差止請 求の第1回口頭弁論が 阪府にタダで取り上げ 校 1500億円相当が、 11月15日、大阪市立高 大 0 阪 土 市 地 77 0 建 高 物、 校 大 約 22 号

とが決まった。その中に 消した森鍵一裁判長だ。 大阪市を残すというこ で都構想は否決された。 を行い「2度の住民投票 原告の一人が意見陳述 機の設置許可を取り 事実が判明した。なん かしい」と述べた。 運営している。 また、本日、

れる。 市は全部自前で学校を は大阪市立学校も含ま 19ある政令指定都 聴席も、 ないものをあげたりも 登記そのものがない。 と、市立高校の大半は 「未登記」なのだそうだ。 ぼう然。 登記の 傍

護士の答弁で驚くべき 、被告側: 放棄は 市民らが 差止訴訟

らったりできるのだろ ない大阪市立高等学校 渡差 ますます見逃せ 止請求であ れた。 目は来年1月28日午前11 明言。3期日を一気に入 後3時、次々回は来年1 月17日午後3時、3期日 次回は12月17日午

好き勝手か する予定。 教育を守る 時だ。これで審理は終了

うか?

無償

譲

る。

その著書で、国際卓球連

3月末までに判断すると

まっているため、裁判長

来年41

月に移管が決

は訴訟指揮を急ぎ、来年



会で国旗・国歌を使用し る。もしも卓球の国際大 な節目を迎える。 年は日中国交回復と沖縄 クに参加するため、この れない」と▼その後、国 てきたことに触れてい 位である」ことをうたっ 盟が1926年の創立以 「返還」から50年。大き 憲章を変えてしまう。来 際卓球連盟はオリンピッ 交はできなかったかもし ていたら、「ピンポン外 は国単位でなく、協会単 国歌を使わない」「加盟 来、その憲章で「国旗・

(%) 35

30

25

20

15

10

5

中味には、まったく触れ

それを率直に言ってい

なった。半数改選の6議

した大阪での「実行」の

維新の獲得議席は、民

会と政治

安倍・菅政権9年と総選挙

る。今回は12年、14年に 主党政権から安倍政権に 兵庫12選挙区で 庫へ地方議員、支持票を 新は7、8年年前から兵 得票率は、それぞれ20・ 11に減らしている。比例 14年で11と伸び、17年は なった12年総選挙で54、 伸ばしてきていた。 4、15・7、6・1%であ 戻した」とも言える。維 "代表"のように、凄まじ ある。立憲候補 (大阪10 自民、保守を攻撃する。 い「口撃」を加えた。一方、 区)を既成政治と守旧の (維新は候補を立てず)、 画策され、維新知事の誕 る「自民・維新連合」が は、菅・松井ラインによ 自民は比例復活2のみで 改革が不十分」と右から 7月の兵庫県知事選

大阪は19選挙区中15議 野党は1 ていた結果となった。12 生を許してしまった。そ の後の総選挙は、危惧し ■国民

兵庫の比例票、おもな

2014 年 年 ツの患者数、死者数を出 やっていたのと同じ。医 繰り返した。コロナ禍の ている感」丸出し。橋下 阪市長を登場させ「やっ にテレビ)はコロナ以来 もと、ずっと選挙運動を い放題の「野党攻撃」を 元市長も加わり、言いた

衆議院総選挙における各党の得票率の推移

席、19区のうち公明が4 8の全員が当選。都市部 立て選挙区1、比例復活 の選挙区に維新は9人を る。立憲は8人の候補中 挙区8人、比例復活2人 活1である。自民は小選 やっと選挙区1、比例復 着け比例復活させてい 西播磨、北播でも2位に だけでなく但馬・丹波、 分け)だった。 (2選挙区は公明と住み

わかる。 党の得票率は維新32・08 26、共産6・22、れいわ3・ 4、立憲13·36、公明12 (大阪42·51)、自民27 17と、維新の突出ぶりが 27、国民3·02、社民1·

民主·立憲

■希望

関西のメディア

「改革、競争、実行」の大

下」への同調圧力

パガンダではなく、事実 らない」と嘆いた。維新の が必要だろう。 言おうとするけど、伝わ に投票しては、だめ…と が、若い人たちに「維新 と内容にもとづいた批判 「そういう社会ではな 真面目で真剣な知人

られる。維新の「身を切 費、期末手当をカット、返 る改革、知事や市長の歳 いう展望と提起が求め 上した」という決まり文

円以下、200万円以下 3割が年間所得300万 上がっていない。世帯の ガンダとしての「身を切 育士や介護職の低賃金が は17・9%だ (17年)。保 日本は20年ずっと賃金が かうか。OECD諸国中、 句は、どういう方向に向 言われて久しい。プロパ 「下」へ同調させる政策と

のは切り捨てる。格差と 上」「雇用の流動化とチャ 競争社会への「改革」で と格差へ、儲からないも 保障全体の改革推進」「医 しかしよく読めば「社会 を創る」という大見出し。 レンジ支援」…など、競争 療費の適正化と質の向 「身を切る改革実行中」 ム、再配分」などとある。 「社会保障制度に安心、納 「維新は、やる」「次の時代 「比例近畿の届出ビラ」 明らかになった選挙だっ との交流がない。それも い。地域活動、住民・市民 まっていない。自民は後 も、盛り上がりを欠いて どき見かけた自民候補 支持者を回っており、地 めに地域の催し、商店街、 活動が比較的ある。小ま 援会や、日ごろから地域 方組織はないと言ってい 員は、ほとんど見ない。地 見る。立憲などの地方議 いた。街頭演説に人が集 方議員も動いているのを 野党候補を支援した印

> の第12回目とし る連続市民講座

永島靖久弁護士

員会・しがによ

い1000人委

嶋靖久さんを講

とってき

の損害賠償訴訟をおこし

た。これが大きな転換点

制を勝ち 8時間労働 行動権)や 渉権、団体 権、団体交

国鉄は初めて202億円 スト権ストにたいして、

て、弁護士の永

師に招いた。以

下は永嶋さんの

゙おまかせ」でなく

ロッパでは、労

18世紀のヨー

返ってみたい。 の歴史を振り

争を繰り返

(89年)が強行された。

アジア諸国 するまで、 大戦で敗戦 は、第二次

への侵略戦

擊、総評解散—連合結成

(87年)による国労解体攻

してきた。

そして今、関生支部を

まず労働組合

働組合そのものが禁圧さ

と侵略戦争

ができないよ

日本が二度 GHQは、

け、市民社会に敵対して

「反社会的勢力」と決めつ

うするため

、労働組合の

ギリスの工場法から始ま れていた。1802年、イ

結成奨励をふくむ5大改

ようとしている。

伝行動すらも犯罪にされ ている。そして組合の宣 いるかのように描き出し

すぐに「バラマキ」批判 る」という子ども手当も、 せ。「子どもは社会が育て に、あとは政党におまか な投票で打ち破ったの 5年に及ぶ自民党専制を に煽られた。躓いたら、見 る。何が悪夢だったのか。 夢…」と、繰り返し言われ 有権者、主権者の圧倒的 民主党政権時代の悪

> る労働者階級のたたかい 革指令を出した。45年12

いで流れ変 え

講演要旨。

近代日本

働組合の歴史と関生弾圧

る大逆流が始まった。日

界的な労働組合にたいす となった。80年代には世

本でも国鉄分割・民営化

(4月15日) 前は、炭鉱労働 組合 (炭労)に とだった。 誕生する前のこ た。戦後憲法が 合法が制定され 1950年以

が認められてい 線)に実力闘争 争やピケ(阻止 よる生産管理闘 には、労働組 ようなたたかいである。 た。京都・滋賀の反弾圧 動によって、裁判所は自 抗議行動をした。その行 求められているのはその 分たちに非があることを 上、連日で京都地裁前で 湯川副委員長が保釈され 認識したのだと思う。今 実行委員会は1週間以 留されていた武委員長と 昨年7月、2年近く拘

大阪地裁を包囲するデモ

(兵庫/竹田)

74年の日教

は

ようという企画が、11月

うになった。

200年

にわたるたた

はないか」と国民はスト

責が法律で認められるよ

かもしれないが、ストを 人が参加した。「違法スト 組の全日ストには、30万

禁じた公務員法が違憲で

合の歴史のなかで考え 対する大弾圧を、労働組

関西地区生コン支部に

のなかで、

組合の刑事

免責や民事免 ようやく労働

20日、滋賀県大津市内で

開かれた。戦争をさせな

かいで、労働3権(団結

を支持していた。

スト権ストで転換

75年、国労・動労による

明しなければならない。 金を得ているのかも、解 撒かれた。「身を切る改 ようだ。どういう利権、資 革」維新の資金は、潤沢の

見出しチラシが繰り返し

い、オルタナティブ」と 抜く『恊働』行動をどの に惑わされず、それを見 れている。見た目の言葉 ようにつくるか。

参議院も 野党ゼロの兵庫

社会へつながる。維新は、 占め、野党は1本化でき 進 (当時)現職を破り3 をとり合っていたが、定 ら、定数2から3と増に がトップ、公明、自民と 同じ構図で独占され維新 ず議席を失った。19年も 位に。自民、公明、維新が が参入。16年は維新が民 数3になると公明、維新 なった。定数2の場合、 「自民、民主系」各1議席 兵庫は16年参院選か とになる。 う意識と行動が求められ が社会と政治の主体とい 捨ててしまう。 せ」なら、同じ轍を踏むこ たのではないか。「おまか

そうではなく、私たち

席とも、野党ゼロである。

とした改革派イメージ作 もなく、酷いのに、漠然

要ではないでしょうか。

地で持ち続けることが必

す。維新は既に多くの地 れた政党となっていま

万議員を擁しており、そ

憲は全共闘世代に支えら

とではないかと思いま

なうねりを作っていくこ 張を寄り合わせ、政治的

す。私は、韓国の参与連

持の割合が多いこと、立

若い世代ほど、維新支

れが足腰となって日頃か

常的になされているから が、そのような活動が日 帯や経実連を評価します

る。

ているとさえ言え

総選挙 の結果を考える

「維新躍進にたいする反省と総括」を読んで

運 動 の進 8 方の転換を

Sさん

なかったところでは全勝 かでしょう。大阪は小選 が共感を得たことは明ら 寧に」応対していたこと も比例区復活で公明の出 挙区で全勝ですが、兵庫 にテレビに出て、一見「丁 共感できます。 思いつく ことを書きました。 拝読し、多くの論点で 維新は、吉村大阪府知 (維新副代表)が盛ん 挙前に、にわかに政策論 寄せています。 数もいなくなっているこ テラシーや意欲を持ち続 味して選び取るというリ いないのは事実です。選 りが多くの人びとを引き 進め、やむにやまれぬ主 な問題にとりくむ運動を 議を始めても、それを吟 社会のあり方に満足して と。日常的に社会の様々 ける人たちが、社会の半

と。そういう現実を、しっ います。進め方の転換が という段階ではないと思 方をさらに強めれば良い 動、行動、考え方、進め かりと受けとめなければ ら地域で活動しているこ ならないでしょう。 維新は、中身はちっと 私たちの、今までの運 です。 のような場を日常的に各 り、地方での集会をいく あると訴えています。立 びとに立ち上がる必要が 場になっているのではな は、ある種の政治教育の 憲民主党が代表選にな いでしょうか。彼は、人 つかやっていますが、そ 山本太郎氏の街頭宣伝

するのではなく、小さな 会場で直接話し合う場 でよいのです。 宣伝カーの上から演説 る」という、民主主義の 有していくことが必要だ 基本を多くの人びとと共 と思います。現状への不 を持てていないと思いま

チで変えることができ 「それは政治的アプロー 的な要因が大きいこと_ 列ではなく、「自分の生 活が厳しいのは、社会 個別の運動テーマの羅 ます。 立てる必要があると思い 受けとめ、私たちの生活 に根ざした結集軸を打ち 満、不信は社会にふつふ つとありますが、それを

私のスタンスは、「ま

ファクトに基づいて考えた

トさん

たのに「公明との選挙協

力」がどれほど影響した

…などを、データに基い

がかりはどこにあるのか

のか、野党が盛り返す手

ます。 です。特に次のような指 共感できるところが多い だが「新自由主義の修正」 ②岸田が、全く曖昧だが 民と立憲という構図…。 断行する維新、「既得権 展開につなぎたいと思い 摘、これからの考え方、 益」を擁護する岸田・自 を口にした。そのことで、 「分配」を言い、無内容 ①「身を切る改革」を 興味深い論考でした。 う感情が維新を産み出し そもそも「改革・競争・ いや、人びとの、こうい 維新も、こういう人びと 野党も左派リベラルも、 もなく「分配」を言う立 の感情に言葉を与えた。 対決を避けてきた。④ から批判・対論できてい 政権交代の可能性も気概 ない。あいまいな態度で 憲は霞んでしまった。③ ヒットラーもトランプも 成長」という事柄を正面

K1, 4, 4, という。現世ご利 私のために何をし は、「あの党は、 が弱かったと思っ も、野党(立民 かったというより 益』で投票する傾 てくれたのか?」 ています。有権者 私は、維新が強

> 向が強くなっているので が乏しく、コアな支持層 ティティ(とがった主張) しょう。立民はアイデン

忘れない! 兵庫

ヤマセミ

年4月現在)しかも、未 2億8700万枚。使用 率わずかに3%超!(21 476億円と言われた ていますよね。総額約 配布8200万枚の保管 扇がどうしたの? アベノマスクは覚え え―っ! それ何? 団 700万円の方は、小さ く取り上げられただけ。 に繋がった。 された末、コロナ対策課 が、4月に発表したウ 庁に電話。たらい回しに 「700万円だからス チワ32万本配布の予算 は違うと思い、県

いうことです。例えば、 基いて考えてみたい」と ずファクト (データ) に

維新は本当に『全国化』

したのか、大阪で全勝し

た私は『私の税金一銭た すぐにメールでも抗議。 い』とタンカを切って、 りともうちわに使わせな

進む動きが、

退任間近の井戸知事 私の住む兵庫県でも。

の好奇心は大いに刺戟さ

います。「論考」に、私 て探ってみたいと思って

みだ。

れました。

老朽原発

12月5日

大阪市内で大集会

5日、「老朽原発この

滋賀集会」を開催。

関西各地

で廃炉のうねり

の保管料が発生する見込 今後も、月7500万円 0・8億円支払われた。 に5・2億、佐川急便に 料8カ月分が、日本郵便 用するようにと! 怒っ 注先も言えない、知りた ければ情報公開制度を利 ところが発注単価も発

てしまった。

一ウチワ」

知事が中で 報道では メールや電話が180 配布前日 「反対、抗議の になって井戸 を発表した。 自衛隊明記と緊急事態 条項の新設。

が、7月県 友人と喜び合いました。 をあげてよかった」と い込んだ。諦めずに「声 うち、たった180人の 件『殺到』 抗議。それが、断念に追 兵庫県民 544万人の کے 知事選では、 る名護市を含む3区の そして今回2勝2敗。沖 ている。8年前は4区全 4万4000票増やし …。前回に比べ、自公で れている。 現職、屋良朝博さんが 縄の苦難が、数字にも表 勝、4年前は3勝1敗、 沖縄では、辺野古のあ

いが、彼らが目指すのは 問題がないとは思わな 憲法改正に一気に突き いものでした。その結 維新の知事を誕生させ 今回の総選挙も、ひど 。憲法に何も 維新、国民が を止めてはいけない。 ことから声を上げるの らないと思って自分を 元気づけている。身近な 人の成果を忘れてはな あきらめず 崖っぷちでも、180 井戸の団扇を 忘れない

果、自公、

県・大津市で「さいなら ク」が「老朽原発このま 原発・びわこネットワー 現地行動」 原発もううごかすな! が取り組まれ

> 議の人たちが「MOX燃 りだ。原発の対岸では抗

ま廃炉! キャンペーン

んが講演。大阪では、J 推進する兵庫の会」が、 R高槻駅で反原発自治体 た元裁判官・樋口英明さ 学習会と総会。14年に大 飯原発差止め判決を出し なくし自然エネルギーを 18日は神戸で「原発を ら、高浜原発(福井県高 た [本紙329号掲載]。 が搬入されるのは4年ぶ り組まれた。高浜原発に 入に対する抗議行動が取 フランスからMOX燃料 浜町)へのMOX燃料搬 MOX燃料搬入に抗議 11月17日には早朝か きりひらこう。 れた。12・5大集会を成 料搬入を許すな!」「プ 功させ原発ゼロへの道を 美浜ヘリレーデモが行わ モ行進した。また、23日 と大書した横断幕(写真 から27日まで、高浜から ルサーマル運転反対!」 上)をひろげ、町内をデ

老朽原路 発このまま廃炉! 目 大集会in

おおさか

2時半 デモ出発ぼ公園 (大阪市西区) 老朽原発うごかすな! 実行委員会 1時開会

える会」が「11日行動」

グとビラまき。

ロックが、スタンディン

議員・市民連盟関西ブ

日、「使い捨て時代を考

して実施。13日は滋賀

別に、10月25日、「美浜

またキャンペーンとは

を関電京都支社前で拡大

ンディング、ヒトリデモ

関西各地で、集会、スタ キャンペーン」を設定、 先立ち、同実行委員会は 開催される。この集会に おさか」がうつぼ公園で まま廃炉! 大集会inお

「老朽原発うごかすな!

を実施。11月だけでも11

自治の現場からコロナ対

た。その目線から、安倍・ 策に努力されてきまし

教訓から、神戸では「最

日もかかった。 第4波の

う」と、24時間以内に保 初の電話は事務職が行な

健所から必ず電話が入る 体制をとった。感染した

所から電話が入るのに何

、。感染判明後に、保健 保健師の人手が足らな

コロナ

この

人に聞く 神戸市議 高橋秀典さん(下)

共 に生きる社会を地域から

象者も拡大できたとうい 市の死者は200人。4 うことですね 療養者から死者は出てい 在)ですが、自宅、宿泊 は死者37人(11月8日現 波は突出し、374人が 施設を倍増して運用、対 亡くなりました。 第5波 一波から3波までの神戸 高橋はい、そうです。 高橋さんは、地方 コロナ対策で宿泊 それがなかった。その結 果、関東地方を中心に自 のは、第5波ですね。第 した。何のために政府が 宅療養者から200人以 きであるのに、まったく を教訓化し対策を急ぐべ で自宅、宿泊施設療養者 4波のとき、大阪や神戸 あるのか、と思う。 上の死者が出てしまいま た。政府は、何が原因か から多くの死者が出まし

(たかはし・ひでのり) 元神戸市職員。阪神・淡路大震災の際 活保護課で被災者の救援に尽力し、 より強制配転を受け、裁判を8 たたかった。早くから脱原発・憲 暮らしなど市民運動にかかわっ 。現在、市議会福祉環境委員会 「つなぐ」会派政調会長

が電話を入れ、状況を把 いうことですね を介した対応をとったと 適合」の対策に、保健所

保健師の不足に対応

握するようになった。

受け、入院の体制は別途 者を病院に送迎し診察を 訓から、保健所職員が患 長時間を要し、亡くなる 車が受け入れを捜すのに 診察を断る状態に。救急 けられない。結果、外来 室で診察しても入院を受 れ亡くなるケースが出た。 化に追いつかず、放置さ などの悲劇が起った。 神戸市では第4波の教 方で病院は、病室が満 全国的には、症状の悪 神戸や大阪の第4波の危 かっていたはずだ。 機的状況は、政府もわ いということが起った。 第5波のとき、東京・墨 を作れなかったのか? てもすぐに看てもらえな なぜ5波にむけた体制

れ、至急入院が必要かど た。医師の診察が受けら に考えるやり方も行なっ は、どのような課題が を練ったという。 -コロナ第6波で

第6波予測 即応体制を

高橋

やはり自宅待

うか判断できる。要入院 の場合は、保健所が全力

後手後手だった

うに思われましたか 菅政権の対応を、どのよ

手後手だった。痛感した

ないとき、すぐに保健所

で入院先を確保する。

方が不安、心配でたまら

国の対策は、後

機、療養の人がすぐに診 療養施設」という体制を らよい。「症状があれば 策として看護師が常駐 とも大事ですが、次善の 制ですね。それを拡充し 祭、検査を受けられる体 佰泊療養施設も増やした ていく。病床を増やすこ 、院、無症状ならば宿泊 、医師が毎日回診する 活できている。セーフ の後、仕事が見つかり自 い」ということに。生活 からない。生保を受けた 局「コロナで仕事も見つ 保護制度を説明したとこ ンの方と本人が来て、結 んと受給できました。そ ろ、自分で申請し、ちゃ これは厳しい。ユニオ

ワードから、「生活保護

に直接アクセスできるよ



すね。 徹底すればよいと思いま -コロナ禍のもとで

医師から聞きとり、対応 やって自宅療養者の死亡 田区の保健所長が「こう 言っていました。神戸の をゼロに」とテレビで なって会社から解雇を通 フトの会社に勤めている 相談など、他には 雇用ではない』と言って 告された。会社は『短期 若い方から、「コロナに 高橋 コンピュータソ

書いてある。 見ると「2カ月毎に」と 受けました。労働契約を いた」と、ワーカーズユ ニオン垂水が労働相談を か、いっしょに考えたい。 ていくためにどうするの れない。暮らしやすい社 ど、なかなか声を上げら 本当に困っている人ほ 仕事に携わり、市民運動 お願いします 会、地域を私たちが作っ にかかわってきました。 私の一例、「生活保護 高橋 長い間、福祉の

政府は米軍に追随しサマ ワに自衛隊を送った。 ラク侵攻が始まり、日本 年末野菜 関西は中止 2003年、米軍のイ

地を包囲する集会やデモ、にもとづく平和外交こそ

進めるべき」と要請した。

梶原さんは「12月からの

らの派兵に抗議し、駐屯

持する必要はない。憲法

自第3師団

(伊丹市)か

立てこもった。05年、陸

えた(写真上)。「南西諸

11月28日に200回を数 義行代表)が呼びかけ、

島へのミサイル部隊の配

置、敵基地攻撃能力を保

る。受給者数は意外と横

終わり」という意識があ

ばい、制度の紹介だけ

では解決しない。「自己

責任論、意識」は、やっ

三里塚の有機・無農薬

響が大きい

を受け、力を蓄えてから

社会の問題。いまは保護

やり直そう」というアプ

ぱり広くある。「これは

ローチが必要です。

-これからへ、 |

言

の販売は、今年は中止に 冬野菜の成長不足で三里 象、高温、長雨により、秋・ なりました。夏の異常気 三里塚「団結野菜市 電話 ニュースより)

薬に頼らない無農薬・有 塚の農業、産直野菜は農 機栽培のため、 天候の影 0 7 9 9 kanjitsu_mai メール l@yahoo.co.jp

けはお好みに。

イパンで焼くだけ。味付

第3師団申し入れ200 南西諸島の軍事化中止を ダッドのドーラ浄水場に 間の盾」に合流しバグ

戸の高薮繁

子さんは、「人

付制度とかありますが、 かなかハードルが高い。 生活保護は、みなさんな 業とか、コロナ対策の貸 ば神戸では受けられる。 ティネットは、申請すれ 「生保を受けたら、もう 生活困窮者自立支援事



、とめよう戦

日米共同指揮所演習(ヤ

マサクラ81)は、南西諸

連絡会(梶原

る」と中止を求めた。 島の軍事基地化に連動す

のです。首都 干し大根ステーキ

ます。(関西実行委員会 ご協力をお願いいたし ながら中止に。来年の 圏の産直をまかなうので 精いっぱい、 72 - 5242、関西は残念 後植えのレタスなどが出 キャベツ、カリフラワー、 に。少し干します。フラ 荷となります。今回は「大 付きのまま厚めの輪切り 根ステーキ」の紹介。皮 11月は天候も回

冤罪· 12月11日(土) 神戸 布川 事 件 0) 勝 利 報告会 で開催

件で冤罪により無期懲役 桜井昌司さんは布川事 生活を強い 刑を受け、 られた。その 29年間の獄中

は権利」と、市のホーム

ページに、「コロナ対策」

「暮らしに困る」という



ちながら、共に生きる社 ました。そんな目線を持 う改善させることができ

会をめざしたいですね。

桜井

を知れ」と講演。

える。 行、リメンバー7・26神 禁・拷問にNOを」と訴 人)が「全ての恣意的拘 戸アクション呼びかけ

円、障害者·高校生以下· 的ホール(三宮駅から東へ 徒歩5分) 資料代:500 ~神戸市勤労会館2階多目1月11日(土) 午後2時半 しんどい方―無料)

現しよう市民のつどいin関 西実行委員会 主催:狭山事件の再審を実 sayama.kansai@gmail.com 090-3624-8270

県精神医療人権セ

ンター

共同代表代

吉田明

彦さん(兵庫

賠訴訟に勝利した。 後、再審無罪、国 人生を奪う理不尽 さんが「国は

さん (94歳)

ご夫婦が建立

す。「乙女塚_ されたそうで

認定患者になった最初の

やって来た。

くなる。 「50にもなって

つつましく生きた。

の母)は敗戦直前、結婚 男として届ける。次女(私

し夫とともに祖母宅へ

https://kyodomirai.org られています。この12月 に水俣市の新庁舎が建て ると言われています。 設費用39億円のうち80% 合が悪くなったとか。建 にも落成式の予定。16年 熊本地震で旧庁舎の具 上が国の補助で賄われ 水俣市に住む障害者の 水俣川と交差する所

子屋さんが多いそうで

場) 5台分の確保と、多 取りすら拒否しています 市はこの要望を断り、署 あわせ障害者用の駐車ス もらっている高岡利治市 (21年11月18日現在)。さ 目的トイレ5カ所のうち ース(おもいやり駐車 たら、なんと! 水俣 しいと市に対して要望 カ所を自動ドアにして たちが、新庁舎建設に (3000筆) の受け 乙女塚へ 今回で4回目となる水

あそびたか

しょとで

長の対応です。 水俣へ、4回目の旅① こじまみちお かあちゃん

進公演をおこ よ』の全国勧 母よ子どもら 人芝居『海よ さんも海岸へ行き、ビナ

乙女塚の石室

TA」を観て、「乙女塚」 に行きたいと相思社の方

月の溝口トヨ子さんのお

おられる砂田エミ子さん

現在も乙女塚を守って

映画「MINAMA

にお願いし、車は水俣市 内を抜けて鹿児島県境に 乙女塚は、水俣病第一 次訴訟原告の

さん、エミ子 なった砂田明 などの貝をとって食べて 悲しみと悔しさ

の管理者の社宅も立ち並 んでいます。水俣はお菓 いう地域になり、チッソ 水俣市役所の交差点を とは、1977年、21歳 追悼する意味がこめられ で亡くなった胎児性水俣

から国道三号線を南下

も声を上げたそうです。 んが声を上げたのです です。判決公判の折に、 が、退廷させられたそう 1回公判のとき、智子さ 俣病裁判に出廷された第 … 」と読み上げたとき 裁判長が「上村智子に 智子さんがご両親と水 いを紹介します。 ました。小学校にすら通 人です。8歳で亡くなり

らで、チッソ城下町らし

いところでしょう。

届けする習慣があったか す。チッソの幹部に付け

うか。彼女の残された想 学できなかったトヨ子さ んなにか深かったでしょ んの悲しみと悔しさはど

あそびたか しょとにで かあちゃん

よしゃければ がっこうに しゃくらん まだ しゃかんとな かあちゃん しゃくらは いくと しゃくと

年で熊本へ戻る。

1927年三男を産

家(今は空き地)の向い スミス夫妻が住んでいた 火海が見えます。トヨ子 ました。その丘から不知 さんのお墓は、ユージン・ 小高い丘の上にあり 病患者ではありません 女の子の夢を奪いまし せめて「水俣病問題は終 患者が、ぼくと同年代の 涙を禁じえません。溝口 た。この詩を読むたびに と、ぼくにできるのは、 人たちです。それを思う トヨ子さんは胎児性水俣 多くの胎児性水俣病

眠れぬ夜を過ごす。



まずはランドセルが高価 長男は4キロの道を通学 連れて上京する。 学させるため2男1女を 方針に賛同し、長男を入 自習作業教育という教育 1925年。成城学園の 小原国芳という人の自学 藁ぶきの田舎家を借り、

しょとで ず辞めることになり(後 に玉川学園を創設)、 先生も学校の方針と合わ

チッソは、8歳の幼い 母らの反対を押し切り陸 復。しかし、次男が、祖 活により、10年かけて回 然療養法、自給自活の生

を5歳で発症し、水俣病 1953年12月に水俣病 溝口トヨ子さんは ことだと思っています。 (注) 『きずな』 (熊本県 わっていない」と伝える 八権協)より引用。

次男を産

んだ後の

の無理もあり、また小原 和感を覚えた。別居生活 住まいとのギャップに違 ジョア的な雰囲気と田舎 なのに驚き、学校のブル



私のジェ 母

軍幼年学校へ入り職業軍 死の乳児をひきとり、四 ようと、乳児院からひん 瀕死の児をひきとって 人となったため、心配で もうひとつの命を育て 断した堀江青年の本だ。 く生きて! というメッ ひとりぼっち』。初めて プレゼントは、『太平洋 志を持って自由に大き 太平洋を小型ヨットで横

忘れられない。祖母とは の思い出は、いつまでも やさしく穏やかな祖父母 祖母宅を出たのだった。 が小学生のときの誕生日 赴任したため1956年 ずっと文通を続けた。私 生まれ、祖母の家で3歳

やっていた。1965年 祖父に抱かれ病院より戻 帰る道がわからなくなる。 74歳のとき、突然、家へ んでいたに違いない。 る。安らかな死顔だった。 1969年茨城にて没。 当時、祖母は保護司を

本庄 リエ

が、入退院と自宅での自 む。その後体調をくずす

の祖母へのDVが激し が多くなるに従い、四男 城)の跡取りとして不在 やがて祖父が実家(茨 ことは確かだ。ブルジョ国少女にはならなかった 園の教えから学び、 ワ的環境を嫌悪し、 の生きる道を探り、 期から青春期を過ごした。 あってきたのだろうか。 女はあの戦争とどうむき たことはない。ただ、軍 家制度と対決してきた彼 略と戦争へと突き進んで いく過程で、祖母は幼少 残念ながら直接話をし

私は3番目の子として る!」 などののしられ…。 子を産む親がどこにい 祖母は初めて出自を話

感じ、ストレスをためこ ずっとコンプレックスを すが、収まらなかった。 四男にすれば『家族の中 で自分だけが違う〟と 動や反戦運動に身をゆだ や兄たちに対して『誰も いつも戦争責任を問う私 ひとり娘である私の母は、 のか。私は、それをしば ねることにならなかった しば考えてきた。祖母の が何故労働運 していったのだ。一燈園 とができず、戦争に加担

ちろんそれですまされる 問題ではない。 祖母たちを擁護した。も

とりまく人びと

せをあの世で祈っている る。そして女たちの、す はほえみかけてくれてい 祖母は、いつまでも私に へての人びとの自由と幸

立し、アジア・太平洋侵 戦争をどう生きたか 日本が近代天皇制を確 交もあった。 変して平和活動家へと変 身した高良とみ等との親 織されていった。戦後一 とともに大翼賛会へと組 風会も、戦争の煮つまり

抗の手段をつかみとるこ インテリも労働者も抵

今もなり響いている。

(おわり)

戦争を好んでした人間は いない、あの時代はモノ が言えなかったのだ』と と阿蘇を開墾していた。 祖父は戦争中、学生たち 戦後の思い び倫理学の教官となった しかりだ。西田哲学を学 で祖母と結ばれた祖父も

運動に熱意を燃やした嬌 の多くはインテリだった。や祖母の思いを知るよし 望を託した教育も、禁酒 彼女が世の中を変える希 祖母をとりまく人びとる事なく病に倒れた。今 と怒り、二度と戦争をく とりは軍国主義教育の中 その命を奪い返すべく、 りかえしてはならないと はないが、戦争への反省 きたいと思う。あの「雑 ものとして貫き、生きぬ で職業軍人への道を歩む。 いう強い思いは伝わる。 司が谷の墓地」で一夜を をわが子として育て始め すごした彼女の想いは、 るが、その思いは報われ 祖母は50才で瀕死の乳児 これを私たちの自身の 一方で最愛の息子のひ

未来への 解放をめざして

協働 2021年3月28日出発総会より

解放をめざして 販売中 200円 【お問い合わせ】 電話/FAX 06-4306-3512

人間

mirai_newsroom@yahoo.co.jp

トガシさんの「沖縄便り」

玉 城ウシさんの悲しみと怒り

コラム

『サンマデモクラシー』とは 上

あり、よく食べました。 ンマ定食は手ごろな値段 え涙ぐみました。監督は、 する魚売りの玉城ウシさ 強烈な郷愁とまではいか でお腹を満たすに充分で で獲れる魚ではない。サ 監督の構成にほんのり笑 シー』を見ました。山里 税をかけてくるアメリカ ないけど、本土の魚を食 愁ととらえました。 沖縄 サンマを日本本土への郷 高等弁務官と、

それに抗 映画 映画は、そのサンマに ている感はありました。 『サンマデモクラ ました。 輸入する物品に関税をか 日のこと。「日本」から る仕事をしていました。 います。 していく過程が描かれて う大きな流れの中に合流 けるという布令が出され ている1958年10月27 日本への復帰前、沖縄が 米政府の統治下におかれ 場でサンマを仕入れ、売 から受け継ぎ、那覇の市 がり、本土復帰運動とい かいは、だんだん膨れ上 ウシさんは魚売りを母 布令には課税対象とな うと思います。 とに怒りがあったのだろ

んの話。ウシさんのたた

る海産物リストが記載さ

(22) 米政府の統治下であるこ たこと。フィリピンに嫁 して亡くなったこと。戦 いました。一人娘が幼く い」と言った玉城ウシさ 判中「失うものは何もな サンマ輸入に課税されま かった。にもかかわらず れていたが、サンマはな たこと。意識の底には、 いだ妹が日本兵に殺され 時中、山原に逃げ苦労し んは、悲しみを背負って そこで裁判になり、 みました。 タッグを組み、

ウシさんとラッパさん

されていないと最初に指 税リストにサンマが記載 マ裁判」初公判が開かれ ることになりました。課 63年8月13日、「サン

> 護士資格を持っていまし 名がある下里恵良でし 側の与党議員であり、弁 た。彼は琉球政府で保守 摘したのは、ラッパの異 た。ウシさんとラッパは 裁判に挑 あったとは思いません る。故翁長知事が辺野古 だ」との意味ならば分か 治権はさほどない、神話 が、「日本復帰しても自 下で沖縄に真の自治権が の方がある。日本復帰で のことに際し、「沖縄の 自治は狭くなる」旨を話 したとのこと。米軍統治 キャラウエーの真意

をしていた川平朝清さん 神話」発言の真意を述べ ウエーが「沖縄の自治は 務官と会話をし、キャラ が、キャラウエー高等弁 インタビューが挿入して くる金門クラブの副会長 アメリカ留学経験者でつ かかわるいろんな人物の あります。印象的なのは、 映画には、この裁判に います。 うことをみても当たって 地方自治法も骨抜きとい と国が平等になった改正 とを象徴しています。 たいする怒りが、そのこ の意思が通らないことに 言った言葉、つまり沖縄 しろにすることや、地方 県民投票結果をないが (富樫

たことです。

サンマデモクラシー

れる。 に戻り、

ことは沖縄が決める」と

寸 事もこなす。 統領」との評価について 「世界で一番貧しい大

投獄4回、脱獄2回。 ムヒカも解放さ

うち10年は独房で過ご す。85年、軍政から民政 獄で、13年間収監され、 1972年の4回目の投

94年、下院議員に初当

という。自ら家事も畑仕 なかった。16年当時は、 園の自宅で妻と暮らす。 首都郊外の小さな村の農 統領を任期満了で退任、 選。2010年、 大統領公邸には引っ越さ 上院議員になる。豪邸の 大統領になる。15年、大 選。99年、上院議員に当 三部屋の家、それで十分

第40代

行ったら人々の信頼を失

月だった。

独房で眠る

夜、マット

一枚があるだ

で「生きていることの奇 れるかという苦難の中

跡」に気づいた。

日本の若者へ、ムヒカ

は、「みんな誤解してい り口がよかった。「身を る。私は少しのモノで満 きる改革」の中味を明ら た。 なだけで貧しくはない。 足して生きている。質素 かにしたい。(か)/「私 ک UE لح (い) /維新への切 なぜ入れたの えさせられ 性の話に、考 か] -50代女 維新に、 ながら込み入った内容で 出しなど工夫がほしい。 ビュー、市民の声を聞き /高橋秀典さんのインタ と追われるとは…。 もっと、見出し、 れる。せっかくだから、 あり、読みすすむのに疲

生きていくには働かない のような暮らしをし、 ちゃんと生きることが大 けの人生でもいけない。 といけない。でも働くだ らの利益のために政治を 貧」を求めた。「特権層 切だ」と語る。 彼は政治家にこそ「清 自

た。きびし く、つらい歳

だ。

生きていることの奇跡

いつ死ぬか、いつ殺さ

が、生きるということ

友人と過ごす時間こそ

だ。人は独りでは生きて とは「生きることの奇跡

いけない。恋人・家族・

長崎より。ローカルから見え るもの②

つくりあげた対話

るために闘うこと。それ 達の社会をより良くす からのメッセージ。「私

ムヒカと「拡大戦線」(6)

独房に原点 武装闘争に携わり、 の後の人生 けで私は満 の文化 ち足りた。そ

を負ったことも。 どは軍の独房だった。拷 問も受けた。長く本も 読ませてもらえなかっ ゲリラになった。10年ほ 撃戦で6発撃たれ、 「平等な社会を夢見て 重傷 銃 الحار» を学ぶ。大事なのは失敗 今の私はない」「人は苦 を作ることができる』と しみや敗北からこそ多く いう希望が た。『人はより良い世界 に学び、再 独 房で見えたこ び歩み始める 一の原点になっ なかったら、 ِي ڪ

られる何かを創ってく こそが生の大義だ」「日 希望が必要だ、と私は思 信じていないから。信じ た。選挙で若者が3割 持てないと聞いて驚い 程度しか行かないのは ださい。生きるためには 本ではなかなか希望が

 (\sharp) イベント紹介

(脇田和也)

12 月 12 日 日

弾圧をは. 関西生コン支部への弾圧を打ち破ろう ねのけろ 12・12全国同時アクション

●名古屋 ● 横 東 京 ●札幌 福岡阪 午前11時 午後2時 午後2時 午後1時 午後3時 午後2時 堀江公園(大阪市西区) 栄三越西門 新宿アルタ前 小倉駅前 栄クラシック西側 横浜駅西口相鉄改札口前1階 紀伊國屋前

小見

※主催は2 **参員会など** 合地の関西地区生コン支部への大弾圧を許さ



まい・しょっと 🛍 (19)

イルミネーションは美しいが… (撮影 11月15日)

大阪市役所の南側の通りは冬になると木々

がイルミネーションで光り輝く。 しかし、コードを巻きつけられている木々に 悪影響はないのかな? (民)

デジタルについて行けずに古本屋

心折れ整形外科でリハビリを

古傷は木枯らし吹いて呻き声

枯葉落ち無情の世を噛みしめる

同時代生きた友の死胸突かれ

山茶花のさざめく笑い冬に入る

雲間から光の天使羽ばたいて

川

のぶを

自滅する地球の中は煮えたぎり コロナ禍でズタズタの街変わり果て マスク無しレジ袋無く引き返す

みにしています。

お祖母

(このコーナーでは、

み

た。寺院からも女人禁制 さんの気骨にうたれまし

を紹介します〕

なさんのご意見・ご感想

のジェンダー考」を楽し